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经济 A15
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昨天，在江北区丽江东路一条小河旁，零乱地停着几辆
沾满泥土的ofo小黄车。走近看，这些车要么是轮毂变形，
要么是坐垫把手缺失，有些车还没有锁。“这些车过年前就
堆在这里了，谁会要？”一名在旁边挖河泥的工人说，不远处
的河道里还有几辆小黄车。

目前，宁波街头主要有哈啰、摩拜、乐骑、青桔等品牌的
共享单车，目前这些平台均免押金。按照这些平台宣称的
数量，宁波合计约有各色共享单车30多万辆。但据记者目
测，部分品牌应该没有达到宣称的投放数量。此外，由于
ofo等平台的出局，宁波街头的共享单车数量已远没鼎盛
时期多了。

而在另一方面，大量崭新的共享单车因为种种原因被
查扣在空场中。记者在北仑区东海路的一个物流公司空场
内，进门就看到各种颜色的共享单车堆积如山，其中包括电
单车。再往里走，还有一个比门口处更大的“车山”，各色单
车堆了2米多高！“去年年底开始，就有单车陆续堆在这里
了，听说这里的车有1万多辆，但我看可能还不止……”一
名长期在这里收废品的小工告诉记者。

据知情人说，这里应该算是宁波最大的一处共享单车
“坟场”。记者发现，堆在这里的单车有些确实坏了，但多数
都还能用，有些甚至是崭新的，掏出手机扫一扫，锁就开了。

坏车清不掉，新车不让骑？现状

北仑一处场地堆了1万多辆共享单
车，不少车其实还是崭新的。

记者 范洪 摄

早在2017年9月，正值共享单车投放
最疯狂之时，我市相关主管部门就要求各
平台暂停投放单车，并进行全面清理排
查，保证目前使用车辆的车况良好，并及
时处理违规停放。去年9月，我市多部门
又开展了一轮共享单车专项整治行动。

共享单车是新兴事物，全球都无先例
可循，既要把行业管好，又要方便群众，还
要引领经济社会发展，诸多问题都需要综
合考虑。应该说，在当时共享单车疯狂投
放的大背景下，主管部门的做法确实取得
过一定成效。但现在，共享单车市场的格
局已发生了变化，在宁波，一些共享单车和
电单车平台已出现“停摆”，面临退市困局。

上月底召开的全市交通工作会议明
确提出，今年我市要出台规范互联网租赁
自行车经营活动政府规章，并牵头建立互
联网租赁自行车规模调控机制，强化安全
信息接入、电子牌照等管理手段，加大出
行领域乱象整治力度。

记者了解到，为了进一步规范共享交
通的发展，我市交通部门于去年牵头拟定
了《关于规范宁波市区互联网租赁自行车
经营的若干意见》，并完成了公开征求意
见和法制办合法性审查，目前已通过市政
府常务会议审议，即将发布实施。

去年9月，我市多部门开展了一轮共享单车专项整治
行动，再次明确暂停投放，对未经允许擅自新增投放的车
辆，责任部门组织联合约谈，责令限期清理。新车“禁投”，
而一些平台倒了之后无人去维护街头旧车，这就造成了目
前的困局。

今年全国两会期间，全国政协委员吴杰庄在接受媒体
采访时表示，随着一些城市早期投放的共享单车达到使用
年限，加之“单车围城”、资本退潮、中小平台倒闭、行业调整
的浪潮席卷，没有新投放的单车，仅依靠既有车辆，“车变少
了”“坏车多了”等问题自然显现出来。

“各地的‘禁投令’，当时是有效遏制了企业乱投放的局
面，但也造成了共享单车行业目前的格局，对新的竞争者存
在不公平性，这不仅无法满足市民需求，也限制了行业的发
展。”吴杰庄认为，一些城市的“禁投令”易造成“劣币逐良
币”，需要政府职能部门重视起来。

“禁投令”易形成“劣币逐良币”

“禁投”只能是暂时手段，且只能是“组合拳”中的一招，
它必须配套更具体的举措。业内人士指出，单纯“禁投”或
造成另一种形式的垄断，让行业整体丧失竞争力，长期来
看，不利于行业整体发展。

在不久前北京举行的一场“共建共治推动共享单车健康
发展”研讨会上，有专家表示，共享单车的总量控制从数据分
析的角度应该是动态平衡的，而不仅仅是一纸禁投了事。

也有专家提出，从目前看，共享单车容量管理是大势所
趋。专家建议，首先要破旧立新，进行全面净化，把残车、坏
车、没有运营主体的车清出市场，把容量释放出来；同时，把
新兴车辆或者更高端的车投入到城市中心区，把过剩的车
逐渐转移到郊区。这既适应了城市中心区减量和高品质投
放的要求，又可将无效投放转移到有需要的地方去，提升单
车周转率。

总之，不能再用传统行业旧思维管理互联网新业态。业
内专家提出，应当逐步实现平台的“配额管理”，让有“为”者
有“位”，建立与运营绩效相关联的容量管理机制。通过绩效
考核，给优秀平台奖励，得到更多的配额，让运营不善的平台
逐步通过减量退出市场，形成一个开放流动的共享闭环。

不能用旧思维管理新业态

那么，在共享单车管理方面，其他城
市有没有更好的经验和方法可以借鉴呢？

据悉，杭州采用的是对共享单车动态
减量的做法。管理部门对每个平台进行
考核，根据考核结果，决定每家企业的单
车数量，排名越靠后，减量比重就越大。
采取这种动态调控后，管理部门会根据市
场反应、市民需求、企业运维，适时调整单
车数量，确保全市共享单车总量控制在合
理范围以内。

昆明采取了共享单车“先上牌再上
路”的制度，采用电子二维码技术，对全市
共享单车实行上牌管理，限制总量投放，
长期排名靠后就责令退出，并做到有罚有
奖，提高单车服务质量。 记者 范洪
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一边是街头坏车增多

骑不了
一边是新车成堆被扣

不让用
共享单车
陷入怪圈

天气转暖，又是骑着单车外出
游玩的好时节。

但近来，宁波的小伙伴们发现，
找辆好点的共享单车骑骑，变得不
容易了。一方面，随着一些共享单
车平台退出市场，加上此前雨季漫
长，许多故障单车趴在街头无人修
理；另一方面，由于共享单车整治以
及“禁投令”，一些单车被查扣并集
中封存起来，包括许多新车。今年
的全国两会上，也有代表委员直陈，
本应带给城市美好的共享单车，正
陷入一个管理困局。

宁波即将发布
规范共享单车经营管理意见

共享单车
动态管理模式可借鉴

观点

监管

望童路上有不少坏掉的共享单车，无人管理。
记者 刘波 摄


